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青春，你的名字叫突破
本报特派记者 吴志刚

“雪长城”为背景 医疗保障为后盾

云顶赛场美不胜收
“谋”定而后动

——揭秘中国男子速滑冬奥首金背后的故事
新华社记者

2月12日，中国选手高亭宇（左）在比赛中。

新华社记者 王 菲摄

四年磨“一”剑 高亭宇怒破“旗手魔咒”
新华社记者 王君宝 何磊静 赵雪彤

四年前，领奖台上高亭宇在身前竖起三根手指，

“（因为得了）铜牌嘛，我也想比个‘一’”。

四年后，他用力拍打三下冠军领奖台，向天高举一

根手指！

他做到了！北京冬奥会速度滑冰男子500米冠军！

他为中国男子速滑创造了历史，也打破了奥运会

代表团旗手难夺冠的“魔咒”。

2018 年，从平昌冬奥会速度滑冰男子 500 米季军

领奖台上走下，高亭宇心有不甘。

“我想给奖牌换个颜色，再送给刘广彬教练。”

那时这个黑龙江小伙，初出茅庐。“还行吧”“我也

不知道啊”，幽默、话少、爱睡觉，是他留给人们的印象。

2022 年 2 月 12 日的“冰丝带”，结束比赛的“心大

少年”安静缓慢地绕场滑行，一脸严肃、认真，似乎过往

种种，正从他身旁滑过。

接触滑冰，完全是高亭宇自己的选择。

“最早就是自己玩轮滑，后来看学校有滑冰队，就

想玩，感觉挺刺激。”还在上小学，高亭宇没有告诉爸

妈，加入了学校滑冰队。

因为放学后总不回家，妈妈张晓力好几个月后才

知道儿子在学校滑冰。“那时候不太支持，怕耽误学

习。”张晓力说。

但高亭宇太喜欢滑冰了。“你不让我练，我就不念

了。”就这样，高亭宇一直练到了小学毕业。

“这孩子爱动不爱说，我看练得挺好，就想把他送

到哈尔滨，看看能不能有更好的发展。”张晓力带着儿

子去找了现在的教练刘广彬。

“个头太小，再长长个，再来。”高亭宇回忆起当时

被刘广彬拒绝的场景。

随后张晓力把儿子送到了牡丹江，师从刘德光教

练。“2007 年第一次见到这孩子，那个时候他身体条件

很适合，就是又瘦又小，但冰感很好，身体素质也不

错。”刘德光说。

当时的高亭宇虽然只有 10 岁出头，但刘德光说

“这孩子的天赋十分少见”，每次训练完成的质量也很

高，大家休息的时候自己有时候还会加练。

随后成绩出众的高亭宇进入黑龙江省队，如愿师

从刘广彬，之后又进入国家队。

在外人看来高亭宇“话不多，就愿意睡觉”，但张晓

力知道，“这孩子有主意”。

“我做梦都在想滑冰。”为了实现四年前的执念，北

京冬奥会周期高亭宇顶着腰伤训练，常常练到呕吐，

“推掉了很多活动，就是为了这枚金牌”。

在本赛季四站速滑世界杯比赛中，高亭宇在男子

500米比赛中斩获1金1银，被看作北京冬奥会夺牌热门。

这次主场作战，赛前高亭宇听到了许多“预言”。

“别人都说第七组出场不可能夺冠，我偏不信，‘旗手魔

咒’也吓不倒我。”

国际奥委会委员、索契冬奥会冠军张虹曾这样评

价高亭宇，别看他表面嘻嘻哈哈，心智却很成熟。“他会

给自己制定目标，经常看比赛视频，研究技术，他良好

的心态也让自己不会有太多压力。”

比赛前日，高亭宇的腿部略微拉伤。“比赛前就想

过打破奥运纪录，拿冠军，这场地不破奥运纪录好意思

拿冠军吗？但成绩出来后没有那么兴奋，因为比预想

的速度慢了点，可能和腿伤有关。”

不过与四年前拿下铜牌“没什么感觉”相比，12 日

夺冠后的高亭宇与教练相拥，并绕场一周，一边食指向

天，一边大声呼喊，兴奋与激动溢于言表。

“要感谢教练，一直鼓励支持我，给我希望，才会拿

到现在的成绩，不然平昌冬奥会之后我就退役了。”高

亭宇说。

谈到未来，高亭宇说会先把身体调理好，并继续上学。

“最近失眠，睡了八九个小时（平常睡10到12个小时）。”

离开混合采访区，“心大少年”转身，继续向下一个

目标迈进。 （参与采写：朱翃、黄昕欣）

本报张家口讯 （特派记

者李征）2 月 11 日，云顶场馆

群场馆建设和赛事运行保障

媒体吹风会在张家口山地新

闻中心举行。记者从会上获

悉，开赛以来，云顶场馆群通

过独特的“中国风”赛道、高

效的医疗服务等，在各个领

域提供了全方位保障。

北京冬奥会开赛后，云

顶滑雪公园单板滑雪坡面障

碍技巧场地的“雪长城”吸引

了众多目光。云顶滑雪公园

山 地 运 行 副 经 理 王 世 同 介

绍，云顶滑雪公园的山地塑

形工作是由一个“中西合璧”

的国际团队来进行，团队中

有 36 名国际上比较顶尖的

塑形师，还有 20 多名中方人

员。塑形工作中最具代表性

的就是坡面障碍技巧赛道的

“ 雪 长 城 ”。 据 介 绍 ，“ 雪 长

城”被分成三个道具区，各自

有不同的风格。

云顶场馆群在医疗保障

方面也精益求精。云顶场馆

群医疗和防疫副主任王长卿

介绍，场馆按照国际标准，制

定了“快、精、高效”的救援救

治流程。目前，共转运各类

人 员 至 定 点 医 院 检 查 治 疗

11 名，其中运动员 6 名。共

有两例进行手术治疗，手术

圆满完成。

高亭宇一跃而起，跳上了北京冬奥会速度滑冰男子 500 米的

最高领奖台，潇洒地在全世界的瞩目下挥动双臂！这样的场景，

他和教练刘广彬期待了很久、很久。

58 天以前，在 2021-2022 赛季速度滑冰世界杯系列赛结束后

的几天，刘广彬仿佛已经看到了这块金牌的轮廓，但那时他心里

的话不能对外说。

四站世界杯系列赛是北京冬奥会的资格赛，也是外界观察各

国（地区）运动员水平和状态的最重要窗口。在这四站比赛中，高

亭宇的表现有些飘忽不定：既有在波兰站比赛中破场地纪录夺冠

的高光时刻，也发生过起跑犯规、弯道失误等意外和小插曲。

但刘广彬并不担心，他和高亭宇对于世界杯赛的目标只是在拿

下冬奥会参赛资格的同时检验训练水平、观察对手，这些目标全都实

现了。心中有数的刘广彬在后面有的场次甚至没有让高亭宇出战。

凡事预则立。刘广彬在世界杯赛中选择这样的策略主要有

三个原因。其一，在北京冬奥会上主场作战压力巨大，如果在世

界杯赛中成绩特别突出容易给自身带来压力，也有可能让自己变

成对手的“靶子”。其二，北京冬奥会比赛的出发顺序跟运动员在

世界杯赛中的成绩有关。如果总成绩特别好，在冬奥会上出场顺

序就会比较靠后。到了比赛的时候，也可能因为前面的选手滑出

好成绩给自己造成心理负担。第三，据他观察，世界杯排名第一

的选手往往最后拿不了奥运冠军。

2 月 12 日的“冰丝带”。34 秒 32！高亭宇一出发就如同一道

闪电，滑完前 100米仅用了 9秒 42。新的奥运纪录诞生了！

“有人跟我说我这次不可能拿冠军，我就想跟他们说，这是

啥？”高亭宇一边说，一边举起了手中的金色“冰墩墩”。

四年前，在平昌，高亭宇曾经说过，他要把那枚铜牌送给刘广

彬。12 日夺冠之后，他再次致敬教练。“（夺冠）少不了教练的鼓励

和支持。（他）一直给我希望，才会拿到现在的成绩，不然 2018 年之

后我就退役了。”高亭宇说。 （执笔记者：王镜宇、李典、何磊静；

参与记者：岳冉冉、罗鑫、朱翃、王君宝、赵雪彤、黄昕欣）

本报北京讯 （特派记者

李征）一 马 当 先 、一 骑 绝 尘 。

2 月 12 日下午，国家速滑馆迎

来 北 京 冬 奥 会 中 国 队 第 四

金 。 在 速 度 滑 冰 男 子 500 米

比赛中，高亭宇以 34 秒 32 的

成绩夺冠并创造了新的冬奥

会纪录。

17时 23分高亭宇出场，现

场响起热烈掌声。最终成绩出

炉之后，现场解说员激动地说：

“没有任何悬念，高亭宇冠军！

这是速度滑冰男子项目的首枚

冬奥会金牌！”国家速滑馆内响

起了巨大的欢呼声。高亭宇高

举着国旗，绕场奔跑，全场飘起

了中国红。

本报记者
现场直击夺冠

2月 12日，中国选手王诗玥（前）/柳鑫宇在比赛中。

当日，北京 2022 年冬奥会花样滑冰项目冰上舞蹈韵律舞

比赛在首都体育馆举行，中国选手王诗玥/柳鑫宇顺利晋级自

由舞阶段。 新华社记者 陈建力摄

女子钢架雪车德国选手夺冠

中国选手赵丹名列第九
据新华社北京延庆 2 月

12日电 （记者马邦杰、张晓、

姚友明）德国选手汉娜·奈泽

12 日 夺 得 北 京 冬 奥 会 女 子

钢架雪车比赛的金牌。中国

选手赵丹在第三次滑行中出

现失误，最后名列第九。

此前担任北京冬奥会中

国代表团旗手的赵丹对于自

己的失误表示遗憾，但回望

练习钢架雪车四年至今取得

的 进 步 ，她 对 自 己 很 满 意 。

她说：“这四年来，我开始是

在一个校队，一步一步到国

家队来的。我觉得我没有遗

憾，因为我每一步都在书写

我自己的历史。我要珍惜现

在，去创造更好的未来。”

2 月 12 日，获得冠军的挪威选手 16 号约翰内斯·廷内斯·
伯厄在比赛中射击。当日，北京冬奥会冬季两项男子 10 公里

短距离比赛在国家冬季两项中心举行，挪威选手约翰内斯·
廷内斯·伯厄获得冠军。 新华社记者 郭 程摄

2 月 12 日，美国选手琳赛·雅各贝利斯（左）和尼克·鲍姆

加特纳在颁发纪念品仪式上。当日，北京冬奥会单板滑雪障

碍追逐混合团体比赛在张家口云顶滑雪公园举行，美国选手

尼克·鲍姆加特纳和琳赛·雅各贝利斯组成的美国一队获得

冠军。 新华社记者 许 畅摄
2月 12日，中国选手高亭宇在夺冠后庆祝。新华社记者 丁 旭摄

2 月 12 日，冠军中国选手高亭宇在奖牌颁发

仪式上。 新华社记者 程婷婷摄

从中国男子冰球队踏上五棵松体育馆冰面的那一刻

起，每一分每一秒都在创造历史。

中国男冰首次参加冬奥会！中国男冰攻入历史第一球！

2 月 12 日，在小组赛第二场比赛中，中国队迎战上届

亚军德国队。战局不利，第二局开始不久已 0∶3 落后，但

小伙子们没有放弃。第二节即将结束时，中国队经过前仆

后继连番攻击，最终由 22 号球员福帅在门前劲射得手，打

入中国男冰冬奥会史上第一球。

“我们要记住，是在哪一天、几点几分，射进去的这个

中国男冰冬奥会的第一个球，这个进球一定会载入中国冰

球运动史册。”中国男冰选手英如镝是导演英达的儿子，因

此看到中国队打入奥运会首球后，英达也十分激动，“这个

球的价值多少不好用金钱计算，但我相信起码会有 2000

个孩子因为这个进球去打冰球。”

这是一场荡气回肠的比赛，相信很多年以后还会有人

说起。

突破的价值，是破天荒第一次；是从此有了新的起点，

是我们终于摸到了成功的门槛，未来可以站在当下的肩膀

上，取得更大更多的突破。

2 月 4 日晚，北京冬奥会开幕式，24 岁的高亭宇和“00
后”姑娘赵丹一同擎起五星红旗，率领中国体育代表团入场。

中国代表团秘书长倪会忠在介绍旗手选择标准时使

用了“突破”一词，这或许就是高亭宇最好的代名词之一。

2018 年 2 月 19 日，平昌冬奥会速度滑冰男子 500 米比

赛，刚满 20岁的高亭宇第一次站上奥运会的赛场。

最终，高亭宇以 34 秒 65 的成绩摘得铜牌，成为该项目

的“破冰”人，为中国速度滑冰实现了男子项目冬奥会奖牌

零的突破。

为了这块难能可贵的奖牌，中国男子速滑整整等了38年。

2月 12日的“冰丝带”再度见证了历史！在速度滑冰男

子500米比赛中，高亭宇以34秒32成绩获得金牌，并且打破

奥运会纪录，实现了中国男子速滑冬奥金牌零的突破！

从第一块奖牌到第一块金牌，中国只等了 4年！

这就是 4 年前那块铜牌的意义。更为重要的是，高亭

宇突破的是过去的自己。

我们不能只看到成功时的金光闪闪，却看不到“破冰

者”身上的伤痕累累。高亭宇的突破，来自于日复一日的

青春拼搏，来自于常人难以想象的挫折和伤痛。

突破的价值，代表我们曾摸到的高度，即使成绩不够

亮眼，同样意义非凡。

比如与高亭宇在本届冬奥会一起举旗的中国代表团

女旗手赵丹，和队友黎禹汐在女子钢架雪车上拼下的第 9
名、第 14名。

尽管两位中国姑娘未能站上领奖台，但首次参加冬奥

会的她们已经实现了突破，书写了属于她们的历史。

她们青春年少。未来，中国一定会有更大的突破——

因为，这是青春的名字。


